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Р^ТыМСТло^'
о последнее время мы все чаще с болью и тревогой
говорим о необходимости проявлять милосердие.
К детям, по той или иной причине оставшимся без
родителей, к пожилым людям, оказавшимся без заботы
детей. К людям, лишенным зрения, слуха, речи. И не
только говорим. В этом смысле на первый план все
больше выступает дело. В том числе — создание
лечебно-трудовых центров, специализированных
предприятий, где эти люди могли бы не только работать,
но и жить полноценной жизнью
Такие цели ставит перед собой и Казахское 'общество
слепых (КОС) — общественная организация,
существующая более полувека.
Г лавное направление в работе КОС — выявление
и трудоустройство инвалидов по зрению lull группы.
О масштабах деятельности общества говорит такой
факт. На 28 учебно-производственных предприятиях
производится более 150 видов продукции, объем ее
выпуска в год — 110 миллионов рублей. За счет повышения
производительности труда в минувшем году продукции
выпущено на 6,8 процента больше, чем в предыдущем.
Эти цифры и факты создают вроде бы мажорный
настрой. Но изучение более глубинных пластов
деятельности КОС побудило сменить тональность
публикации. Выяснилось, что у общества масса
проблем, как внешних, так и внутренних. 

ИССЛЕДУЕМ ПРОБЛЕМУ

\

на своем, директор, заявляю-
щий в-о всеуслышание: «Мы
хотели пойти вам на уступки,
но вы сами не -захотели, жа-
луйтесь, куда хотите, все рав-
но по-вашему не будет. Прин-
ципиально премию не выпла-
тим». И, наконец, администра-
ция издала приказ, которым
лишила премии строптивых
рабочих цеха № 2 за невыпол-
нение плана.

В ответ рабочие участка по
изготовлению крышек цеха
№ 2 написали жалобу в Цен-
тральное правление КОС и а
Советский райком партии.
Проверкой жалобы занима-
лись инструктор райкома Ю.
Добрынин, работник АЗТМ Ф.
Мороз и несколько человек из
ЦП КОС. Вот в-ыписка из
оправки комиссии: «Ознако-
мившись с положением о пре-

ет по этому поводу директор
предприятия О. К. Касымов.

— Нами руководит Цент-
ральное правление, — ответил
он. — Будет команда — соз-
дадим.

Команды пока не поступало.
А между тем Центральное
правление КОС в этой истории
заняло роль стороннего на-
блюдателя. Есть на предприя-
тии проблемы — решайте их
сами, одним словом, вари-
тесь в собственном соку.С ТРАННО и с т рашно

знать, как относятся к
незрячим людям на

своем родном предприятии.
А что же сетовать тогда на
других — людей «чужих», не
знающих всей сложности жиз-
ни олепы-х. Стоит ли удивлять-
ся, что различные должност-
ные лица не очень-то вникают

Зрячие слепцы
С КВОЗЬ шум в цехе ед-

ва олы-шно доноси-
лось постукиЗание. Тук-

тук, словно дятел стучит. Не-
уверенно -водя палочкой то
влево, то вправо, чтобы без-
ошибочно найти путь, проби-
рался слепой по коридору к
кабинету начальника цеха-. Не-
смело постучался в дверь,
зная горячий нрав А. Насыро-
ва, С порога начал излагать в
общем-то самую обычную
просьбу: «Мне бы в ваш цех
перейти. Здесь будет легче
работать...». Не дослушал на-
чальник до конца, оборвал
раздраженно просителя на
полуслове: «Мне слепые не
нужны».

Позднее, стараясь выгоро-
дить себя, т. Нзсыров пытался
доказать мне, что очень сло-
жно работать с незрячими.
Но, на- мой взгляд, такой рав-
нодушный человек не должен
руководить и зрячими.

Не подумав, как-то одна из
нормировщиц бросила в лицо
незрячим, доказывающим,
что они способны на большее
в труде: «Тоже мне, работ-
ники...».

Можно бы на основании
этих, других фактов сделать
вывод, что слепых окружают
черствые руководители. А как
же тогда, возразят мне, ме-
роприятие четверга? Каждую
неделю в этот день предста-
вители администрации пред-
приятия, где трудятся слепые,
обходят цеха. Так сказать, при-
ближаются к массам. Предпо-
лагается, что любой может
задать вопрос по остро волну-
ющей его проблеме, полу-
чить ответ. Но это мероприя-
тие — лишь дань демократи-
зации, которую кое-где вос-
приняли очередной «модой».
Потому что, как можно ус-
петь выслушать людей, если
представители администра-
ции скорым шагом проходят
по цехам, нигде не задержи-
ваясь. Не то что задать воп-
рос, даже понять, в каком
месте помещения находится в
данный момен т «делегация»,
люди не успевают.

Если бы бездушие админи-
страции заключалось только в
этом формальном обходе, в
том, что и так обделенным
людям постоянно дают по-
нять, что они такие, слепцы!
Гораздо обиднее бывает, ког-
да их справедливые мнения
игнорируют, опять-таки вся-
чески подчеркивая, что они-
де — люди «второго» сорта.

Знакомясь с жизнью обще-
ства, я узнала про жалобу,
которую написали рабочие це-
ха № 2. Суть ее вот в чем.
Несколько месяцев в,УЛЛ-1
длился переход на работу по

постановлению ЦК КПСС,
Совмина СССР и ВЦСПС от 17
сентября 1986 года № 1115,
согласно которому система
заработной платы приводи-
лась в соответствие с интен-
сивными методами хозяйст-
вования. Надо сказать, что
это мероприятие проходило
весьма странным образом.

Как-.то в цех пришла на-
чальник отдела, труда и зара-
ботной платы УПП-1 М. Кели.
на. Повела ■ римерно такой
разговор: «Переход на новые
принципы оплаты должен осу-
ществляться за счет средств,
зарабатываемых трудовыми
коллективами без государст-
венных дотаций. Поэтому мы
пересмотрели ваши тарифы,
срезали в среднем расценки
на 25 процентов. Но при этом
20 процентов вам будет воз-
вращено в виде премиальных
за выполнение плана и выпуск
высококачественной продук-
ции. Причем если выполните
план индивидуально, независи-
мо от выполнения цехом, то
премиальные все равно полу-
чите». Пр осил; и у Келиной инст-
рукцию о порядке перехода, на
работу в новых условиях, что-
бы ознакомиться с ней под-
робнее. Но она, ссылаясь на
то, что документ в одном эк-
земпляре, разъяснение прове-
ла лишь устно.

Так и началось то, из-за че-
го до сих пор не утихают в
цехах страсти. В сентябре,
этом неудачном для коллек-
тива месяце, не было рит-
мичной поставки полуфабри-
катов. Потому второй цех ме-
сячный план не выполнил, хо-
тя индивидуальные планы вы-
полнили все. Парадокса здесь
нет: в том месяце многие бо-
лели, были в отпуске.

Ранее, как мне говорили ра-
бочие цеха, из подобной ситу-
ации вышли бы просто: про-
дукцию, произведенную в
первые два-три дня нового
месяца* засчитали бы сде-
ланной в прошлом месяце. Та-
ким путем план «выполнялся»
и раньше. И, как раньше, на-
чальник цеха Г. Лаврентьев
вызвал к себе в кабине т нес-
кольких членов совета бригады
и повел привычный разговор
о т °м, что для плана, необхо-
димо приписать продукцию
двух дней. Но обычная схема
не сработала. Рабочие отка-
зались от приписки.

С этого и начался конфликт.
С одной стороны — рабочие,
доказывающие, что они за-
служили премию, но их необо-
снованно ее лишили. А чтобы
ее получить, заставляют пойти
на обман. С другой сторо-
ны — администрация, стоящая

мировании рабочих, комиссия
считает, что положение недо-
работано, составлено. негра-
мотно, отсутствует конкрет-
ность в показателях, не учте-
ны особенности работы участ-
ков. Комиссия считает, что ру-
ководство, имея необходимое
сырье для выполнения плана,
не организовало своевремен-
ную подачу полуфабрикатов в
цех № 2, что повлияло на
срыв плана этим цехом, а ра-
бочие лишились премии».
Этим комиссия и ограничи-
лась. Да еще справкой, в ко-
торой не названы конкретные
виновники случившегося и от-
ветственные за дроки устране-
ния недостатков. Естественно,
что люди, не удовлетворен-
ные ее работой, обратились к
Ю. Добрынину с просьбой,
чтобы он проверил не только
документы, но и выслушал их.
Ответ инструктора райкома
партии удивил коллектив: «По
бумагам у вас все нормаль-
но». Вот уж привычка к ста-
рым методам поклонения бу.
мамке вместо живого обще-
ния с людьми!

А приказ о лишении премии
рабочих цеха. № 2 тем време-
нем зачитали во всех цехах,
сопровождая его устными до-
бавлениями. Например, в сбо-
рочном цехе нормировщица
В. Беспалова прокомментиро-
вала его следующим обра-
зом: «Вот в 4-м цехе получи-
ли премию за то, что все ут-
рясли на месте и никуда, не
жаловались. А если вы куда-
нибудь надумаете жаловаться,
то тоже премию н» получите».

Вот такой силовой метод
предпочитают здесь при раз-
решении спорных вопросов. А
между тем проблем, требую-
щих вмешательства адми-
нистрации, здесь хоть отбав-
ляй. Вот, к примеру, одна из
них. Не все могут выполнять

/ норму, определенную для
«среднего» инвалида. Ведь у
некоторых незрячих есть еще
•и сопутствующие заболевания.
А иногда и возраст помеха.
Неоднократно слепые обра-
щались к директору УПП-1 по
поводу дифференцированно-
го подхода к нормированию
их труда. Даже на последнем
общем собрании по поводу
работы комиссии в присутст-
вии инструктора райкома пар-
тии Добрынина подняли опять
этот же вопрос. В ответ из уст
директора прозвучало: «Кто
не может выполнять норму,
пусть оидит дома». Вот так-то!

Вполне возможно, что мно-
гие беды и конфликты, возни-
кают здесь из-за отсутствия
совета трудового коллектива.
Я поинтересовалась на общем
собрании цеха N° 2, что дума-

в проблемы общества слепых.
Долгое рлечя. например,

не может решиться вопрос со
строительством подземного
перехода «грез оживленный
перекресток на пересечении
улиц Комсомольская и Мурат-
баева. Сколько ни обращалось
руководство КОС к главному
архитектору города, к органи-
зациям, управлению ГАИ, но в
строительстве подземного пе-
рехода было отказано из-за
отсутствия средств, материа-
лов. Тогда общество предло-
жило вариант — возвести соо-
ружение за свой счет. 8 от-
вет — опять отказ. Теперь уже
мотивированный тем, что пе-
реход невозможно строить
из-за обилия на этом месте
подземных коммуникаций го-
родского хозяйства. Осталась
одна надежда — просить уп-
равление ГАИ города о том,
чтобы хотя бы в часы «пик»
стоял на перекрестке инспек-
тор.

Или еще один пример. Для
того, чтобы облегчить их
жизнь, Центральное правле-
ние (ЦП) КОС старается при-
близить место жительства не-
зрячих к учебно-нронзводст-
В'енному предприятию. С жи-
льем в Алма-Ате сложно* по-
этому ЦП КОС просит для ре-
шения проблемы выделить
хотя бы свободные площади
поближе к своим предприяти-
ям под застройку домов на
средства КОС. Но находится
опять же ряд причин, и дело
откладывается... И здесь —
социальная слепота тех, от
кд,Го зависит решение этого
вопроса. Неужели в этом, дру-
гих случаях нужно брать с со-
бой в какое-то учреждение,
куда обращаешься с прось-
бой, слепого видом пожалоб-
нее, чтобы растрогать черст-
вые души начальствующих бю-
рократов, как поступали пред-
ставители администрации ра-
нее? Ведь время-то нынче
уже иное, время поворота ли-
цом к человеку.

Сама администрация пыта-
ется обеспечить слепых всем
необходимым. В частности, от-
крыли на территории учебно-
производственного предприя-
тия магазин. Но товары сюда
завозятся по кольцевому ме-
тоду, чащ е всего в последнюю
очередь. И остается для не-
зрячих очень бедный ассор-
тимент. А уж о том, чтобы
продавать им периодически
мясо, колбасу (ведь н«, все
незрячие прикреплены к сало-
нам заказов, где могут эти
продукты купить), и речи
нет. Ведь слепому не так, как
зрячему, в поисках нужных
продуктов трудно ходить по
магазинам. Я уж не говорю о

снабжении тем же стиральным
порошком, другими периоди-
чески исчезающими товарами
первой необходимости. У ад-
министрации ответ своим по-
допечным готов: нет фондов,
не завозят нам, нет машин
и т. п. А вот все ли возмож-
ное сделано? Наверное, и не
выделят управление торговли,
.райпищеторг необходимого,
если настойчиво не стучаться
в их двери. Кажется, не оста-
вили незрячих в стороне и
при распределении садовых
участков, но выделили их аж
у села Чемолган, места побли-
же не нашлось. Хотя для ра-
ботников горисполкома. зе-
мельные наделы отыскались
чуть ли не у черты города. Не
странны ли такие «социальная
справедливость» и «милосер-
дие»?

Не хотят члены общества
принимать и такую к себе жа-
лость, снисхождение. Пред-
приятиям КОС не увеличива-
ют почему-то выпуск уже ап-
робированных видов продук.
ции и не расширяют ассорти-
мент изделий. Почему это ва-
жно? Работающие, инвалиды
должны получать не только
материальное удовлетворе-
ние от выпуска, к примеру,
тысяч и тысяч бельевых при-
щепок. Они вправе рассчиты-
вать и на моральное удовлет-
ворение от сознания того, что
способны изготавливать про-
дукцию более сложную. Да,
им доверяют выпускать кно-
почный выключатель (кстати,
отмеченный Знаком качест-
ва), но ведь есть еще много
видов продукции, которые они
могут высококачественно из-
готавливать. Наиболее много-
обещающий путь здесь — ко-
операция с другими предпри-
ятиями. Например, фирма
«Кзыл ту» могла бы передать
обществу часть работ, связан-
ных с низковольтной аппара.
турой. КОС в силах решить и
проблему обеспечения рес-
публики полиэтиленовыми
мешками. Но выпускает их
всего 12 миллионов штук, хо-
тя могло бы — все требуемые
120 миллионов.

Я ПОВЕДАЛА директору
о фактах, которые со-
биралась использовать

при подготовке материала. Для
того, чтобы еще до публикации
часть проблем можно было
решить. Но Окан Касымович
то ли превратно понял меня,
то ли даже в беседе с кор-
респондентом не мог отре-
шиться от начальственного то-
на, но неожиданно заявил, что
подготовленную публикацию
я должна буду показать ему,
то есть согласовать. Иначе
вдруг не то. напишу, а «им по-
том расхлебывать».

Этим попытка Окан а Касы-
мовича повлиять на содержа-
ние готовившейся публикации
не ограничилась. У редактора
газеты побывала представи-
тельная делегация во главе с
заместителем директора О. Аб-
дильмановым. Так была сдела-
на еще одна попытка нанести
«упреждающий» удар по кор-
респонденту, заранее поста-
вить под сомнение достовер-
ность публикации. Еще одно
проявление избирательного
понимания гласности!

...Повернувшись наконец
лицом к милосердию, мы дол-
жны понять одно: пока оно не
станет потребностью души
каждого из нас — не црявится
у обездоленных ощущения
нужности, полезности людям,
стране, не появится чувства
полноценности.

Мы не имеем права оста-
ваться незрячими и глухими
к их проблемам. А тем более
не имеют на это права люди,
кому по должности положено
заботиться об инвалидах.

Л. РАХМАНКУЛОВА.
(Наш корр.).

г. АЛМА-АТА.

Редактор
Ф. Ф. ИГНАТОВ

Адрес редакции: 480044, г. Алма-Ата,
ул. Гоголя, 39

ТЕЛЕФОНЫ: для справок - 83-85-46, 83-05-88,
83-29-85; отдела писем трудящихся — 83-95 32, 83-95-54,
83-95-12, 83-94-79, 83-78-77, 83-78-78.

Выходит 30Инде)


